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【拉美刮起“中国风”】

“拉美国家愿分享中国发展机遇，与中方携手拓展基
础设施、工业等领域产能合作，推动拉美地区经济和出
口结构多元化，加强区域基础设施互联互通，实现地区
整体发展繁荣……”面对远道而来的中国国务院总理，
联合国拉丁美洲和加勒比经济委员会执行秘书巴尔塞纳
的一席话无疑说出了拉美人民的心声。

从光伏电厂到中小型水电站，从农业矿产到“两洋
铁路”，中拉在实体经济上的广阔合作前景，为人民币在
拉美尽展“国际范儿”埋下了伏笔。在此次获任南美洲
首家人民币清算行的中国建设银行看来，以智利人民币
清算行为中心搭建离岸人民币清算网络，可以借助其时
区优势，不仅能让人民币在拉美地区得到更加高效便捷
的使用，而且对于推动中国和拉美地区之间的经贸合作
与往来具有极其重要的现实和长远意义。

中国社科院金融研究所国际金融与国际经济研究室
副主任闫小娜告诉本报记者，经过多年发展，中国自身
经济规模到对外经济规模都已达到相当的体量，而人民
币在欧洲、拉美等地收获更多青睐是与中国经济地位相
匹配的过程，因此是一个合理而又必然的长期趋势。

【国际化迈向新关口】

如今，中国已经是全球第一大商品出口国、第五大
服务出口国，而人民币则是全球第二大贸易融资货币和

第五大支付结算货币。在海外留下一个又一个脚印之
后，人民币能否借势与前四大支付货币美元、欧元、英
镑、日元一样被纳入 IMF （国际货币基金组织） 特别提
款权 （即SDR） 的货币篮子，成为人们关注的焦点。

业内人士介绍，一种货币入选 SDR 通常有两大标
准：一是这一货币背后的货物贸易和服务贸易的量是否
足够大；二是该货币能否自由兑换使用。目前，中国虽
然在经济、金融影响力方面没有问题，但在金融账户方
面仍存在较多限制，因此未来应在促进金融跟国际市场
深度融合以及货币自由兑换方面加快步伐。

对于人民币“拿下”国际化新关口的进程，市场各
方比较乐观。中金公司预计，随着一系列措施的推出，
今年年底人民币可成为“完全可自由兑换货币”；亚洲开
发银行首席经济学家李金沃则表示，人民币进入特别提
款权篮子理应受到各方欢迎；即使是较为谨慎的德意志
银行也认为，人民币2016年底前入选SDR的可能性将扩
大至七成。

这种乐观并非没有道理。最新资料显示，在人民币
资本项目 40个子项中，只有 4个不可兑换，中国资本项
目的开放度已接近 90%。此外，目前已有超过 60个国家
的央行在外汇储备中选择持有人民币。

【有助全球经济健康发展】

专家还表示，人民币国际化不仅将为世界经济带来
更多的便利和活力，也有助于防范国际货币种类过少带
来的系统性风险，促进全球金融稳定。

“人民币的国际化将使全球构筑一个更加多元、稳
定、高效的货币体系，这对于世界经济的健康发展而言
无疑是十分有利的。”闫小娜说，二战结束后至今，美元
一直占据着霸权地位，而这却一直让世界其他国家承受
着美国国内经济危机转嫁的风险。

天津财经大学国际经济贸易系讲师杨珍增进一步分
析，国际化的人民币将为贸易结算、国际投资和国际储
备提供多样化的货币选择。同时，中国在推进人民币国
际化过程中，必然要在防控风险的基础上加快推进资本
项目自由化，这对世界经济的稳定增长具有一定的作用。

“这些积极作用若要充分发挥，我们应该做到以下 3
点：一是加快资本项目开放，增加汇率弹性；二是加快
国内金融改革，推进利率市场化；三是努力降低通货膨
胀风险。”杨珍增对本报记者表示。

使用空间再拓展 助力经济防风险

人民币拉美再添“国际范儿”

本报记者 王俊岭
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本报记者 王俊岭

日前，经国务院批准，中国人民银行与智利中央银行签署了规模为220亿元人民币的双边本
币互换协议。同时，双方还签订了在智利建立人民币清算安排的合作备忘录，并同意将人民币合
格境外机构投资者试点地区扩大到智利。市场人士表示，相关协议的达成将进一步拓展人民币在
拉美地区的使用空间，不仅方便中拉经贸往来，也成为人民币国际化的又一座里程碑。未来，人
民币将在全球金融体系中扮演更重要的角色，并为世界经济稳定及复苏贡献力量。
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我国海外首个大型LNG基地投产
本报北京电（记者赵鹏飞） 中国海洋石油总公司近

日宣布，我国海外首个大型液化天然气（LNG）生产基地
——位于澳大利亚的柯蒂斯项目建成投产，这是我国首次
参与海外 LNG 项目上、中、下游全产业链，实现了从过去
单一的市场买家到市场买家与资源开发并重的转变。

柯蒂斯项目是全球首个以煤层气为气源的大型 LNG
项目，探明储量3500亿立方米。中海油旗下气电集团作为
第二大项目权益和投资方，先后投入60亿美元，获得上游
资产25%的权益和中游液化厂一号生产线50%的权益。

通过该项目，我国可直接获得长达 20 年每年 360 万
吨的 LNG 资源供应。目前，项目一号生产线运营良好，
二号生产线预计将于今年三季度投产，届时项目LNG产
能可达850万吨/年。

商海春作 （新华社发）

全国个人总体可投资资产规模增加
今年将达129万亿元

据新华社北京5月26日电（记者李延霞） 招商银行
与贝恩管理顾问公司26日联合发布的 《2015中国私人财
富报告》 显示，在资本市场回暖、新兴投资产品不断涌
现的拉动下，2014年末中国个人总体可投资资产规模达
到112万亿元人民币，较2012年年均复合增长率达16％。

报告显示，2014年末，全国个人可投资资产 1000万
元人民币以上的高净值人群已超过 100 万人，比 2012 年
增长了33万人，比2010年年底已经翻番。中国私人财富
市场持续释放可观的增长潜力和巨大的市场价值。

报告预计，2015年中国私人财富市场仍将保持增长势头，
全国个人总体可投资资产规模预计将达到129万亿元，同比增
长16％；高净值人群规模将达到126万人，同比增长22％。

资 讯 快 递

提振国内消费又出政策“红包”。财政部关税司日
前发布公告，自 2015 年 6 月 1 日起，我国将以暂定税
率的方式，降低部分日用消费品的进口关税税率。对
此，专家表示，实施该政策是较好的探索，但最终能
拉动多少消费，还要看市场。然而，有了这样的政策

“红包”，国产品牌更需找准自身定位，提高产品质
量，塑造品牌形象。

【涉及种类平均降税超50%】

此次涉及下调关税的产品包括服装、鞋靴、护肤
品、纸尿裤等。调整后，西装、毛皮服装等的进口关
税将由 14%—23%降低到 7%—10%，短统靴、运动鞋
等的进口关税由22%—24%降低到12%，纸尿裤的进口
关税由 7.5%降低到 2%，护肤品的进口关税则由 5%降
低到2%，所有涉及种类平均降幅超过50%。

事实上，几年前，为了促进消费和改善民生，我
国就已经降低了包括服装、鞋靴、护肤品、婴儿食品
和用品、厨房炊具、餐具、眼镜片等多类日用消费品
的进口关税。而此次出台的降关税政策，也仅是 4月
28 日国务院常务会议决定的几项促消费政策“红利”
之一。

如此大幅地降低关税事出有因。由于进口关税
偏高，加上对洋品牌的偏爱，购买力增强的国人时
常远赴国外“扫货”，春节时国人远赴海外抢购“马
桶”“奶粉”等现象今天依旧不断出现。据商务部不
完全统计，2014 年中国的境外消费额已超过万亿元
人民币。

【促使消费“回流”作用有限】

“出台降低消费品关税的措施，当然是一个比较好
的开端。不过，由于刚刚起步，市场回应还需要一定
的时间，因为一方面关税本身能够降低的额度比较有
限；另一方面最终消费能不能够被引导‘回流’，还是
得取决于市场。市场能够进行相应的调价，并且下调
幅度得比较大，或许才能起到比较明显的作用。现在
暂时还只能作出一些调整，政策起步阶段不能期望太
高。”商务部研究院消费经济研究部副主任赵萍对本报
记者表示。

确实，有消费者之所以宁可打“飞的”跑到海外
购买化妆品，原因就是同一品牌的化妆品在国内外的
价格差实在太大。“像倩碧、雅诗·兰黛这些在城市已
经比较普及的护肤品，在美国加上税也比国内专柜正
品便宜一半还多，即便降关税，总体上也就便宜几块
钱，毕竟国内消费税和增值税是大头。”在美国加州留
学的丁女士对本报记者说。

“关税的调节只是一个方面，并不能完全解决价格
高的问题。”赵萍分析称，对于较高端的化妆品来说，
要收30%的消费税、17%的增值税以及关税，即使是享
受最惠国待遇的化妆品，其 3 项税的总税率也在 57%
左右。

此外，国人的消费习惯出现变化，同时此类产品
的市场竞争也日趋激烈，可以明显看到，今年年初以
来，一些知名进口品牌都选择了价格下调策略，而此
次政策的出台为价格进一步下调创造了空间。

中国社科院财经战略研究院税收研究室主任张斌
也表示，“降低此类商品的进口关税，仅仅意味着商品
在关税层面的成本价降低了。消费者是否因为关税降
低而真正在价格上受益，还需要综合考虑市场供给、
商品特性以及经销商的态度。”

【政策有“红包”国货当赶超】

其实，要将消费者“拉回”国内，政策引导只是
一个方面，国内产品本身实力增强才是根本。境外消
费热，不完全是国人“崇洋媚外”，而是要看到消费者
的需求确实升级了，对产品的品质和品牌的选择有了
更高的要求。

“从现在降税的角度来说，国内品牌本身受到的影
响比较有限，因为进口品牌和国内品牌在市场上的定
位存在着差异化的格局。只有那些定位在中档的、与
国外市场低端产品定位比较接近的品牌，才可能会面
临洋品牌更大的竞争压力。”赵萍分析称。

她还指出，政策“红包”虽然对于消费市场是个利
好，不过对于国产品牌来说就更加需要利用这样的时
机，提升品质和品牌的培育能力。这其实就是一个“鲶鱼
效应”，进口产品从质量上去分
析，或许未必和国产产品有太大
区别，但他们的时尚度、品牌
影响力本身具有独特的竞争优
势，品牌形象在消费者心中获
得了较高的评价，这是国内企
业非常需要学习和借鉴的。

“洋货”眼看要降价 “国货”依旧当自强

降关税能拉回多少境外消费
本报记者 宦 佳

●大数据成为发展的战略性资源

科技与经济深度融合已经成为经济社会
发展的显著特点。新一轮的信息技术与产业、
经济和社会的深度融合使人类社会正逐渐走向
数据经济时代，大数据日渐成为社会发展的战
略性资源和资本要素。

——工业和信息化部副部长怀进鹏说。

●国企好转关键在自身改革

虽然国企利润降幅有所收窄，但国有企业利
润还是一个负数，在短期内真正转正或许有一定
困难，因为现在全球的经济并不是太景气，国内
也是产能过剩。现在的好转主要依靠大宗商品价
格略有回升以及投资量增加，依靠这两个“托
底”不及国企自身从效率、品牌附加值的提升
更有效。

——财经评论家叶檀表示。

●信贷资产证券化是为了盘活存量

信贷资产证券化的目的就是为了盘活
存量、腾挪资源，经过前期试点后，扩
大规模才能更好地发挥作用。这将打通
信贷市场和证券市场，并倒逼银行提
高自身贷款定价的能力，同时促进多
层次资本市场培育，加大对实体经
济支持。”

——中国人民银行金融市
场司司长纪志宏认为。

（宦 佳辑）

5 月 26 日，江苏省连云港
市赣榆区列入休渔范围的渔船
已 陆 续 返 港 准 备 休 渔 。 据 介
绍，从 6 月 1 日 12 时至 9 月 1 日
12 时，烟台北纬 35 度以北的渤
海和黄海海域除钓鱼作业外的
其他海洋捕捞渔船将进入伏季
休渔期，渔业辅助船与捕捞渔
船同步休渔。

邵世新摄 （人民图片）

黄渤海将进入
伏 季 休 渔 期
黄渤海将进入
伏 季 休 渔 期

本 报 电 （木
子） 中国证监会专
家顾问、证券日报
社常务副总编辑董
少鹏撰写的《读懂
中国股市》日前由
人民出版社出版发
行。

全 书 共 7 章 ，
分别是读懂中国股
市为什么这么难、
中国经济如何决定
股市根基、中国体
制如何造就股市格
局、中国文化如何
滋养股市性格、中
美股市到底该怎么
比、中国股市为什
么能“带病前进”、
中国股市投资的道
与术。

资 讯 快 递


